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ATA  
“ TRIBUNAL POPULAR” 

POLÍTICAS PÚBLICAS PARA INFÂNCIA E JUVENTUDE 

 

LOCAL: RUA LUIS BALDINATO,09 

BAIRRO: JD. ANGELA - São Paulo – SP  

DATA: 27/10/07 

HORARIO: 09HORAS 

 

 

Pe Jaime: Inicia dando as boas vindas e apresentando o Grupo de Teatro JALC. 

Inicio: Apresentação de Teatro do Grupo JALC , com referência ao tema do Tribunal 

Popular. 

 

Pe.Jaime: Agradece a apresentação de Teatro 

“ Para não haver omissão estamos aqui para o 2ª tribunal Popular em 2002, falamos de 

Segurança e Saúde, e estamos aqui novamente.”  

“ Já passamos momentos mais difíceis, mais ainda não está bom. Varias discussões 

acontecendo uma dela redução da maioridade penal, o que acontece estão querendo 

colocar o jovem de 16 anos como culpado.”  

Somente o Distrito do Jd. Ângela, olharmos o que temos para o jovem nesta região ( 

cultura, esporte e lazer) , a redução da maior idade coloca o jovem como culpado, esse 

que é vitima do abandono do poder público da região. 

O Distrito de Jd. Ângela, já passou por altos índices de violência, dentro da proposta do 

fórum social sul, fazer uma outra periferia  é possível necessária e urgente. 

Temos que resgatar a vida desses jovens. Um exemplo Jd. Ângela, população oficial de 

254.000 habitantes, porém o número de eleitores 192.000 eleitores. 

Estamos olhando para esta população neste Tribunal. 

Pe Jaime convida para formar a mesa: 

 

Juíza: Dra. Dora 

Os promotores: Dr. Dantas e Dr. Rossini 

Advogado de acusação: Fabio Vicente 

 



 3 

Poder Público no banco dos réus: 

Secretaria de Educação: Carminha 

Secretaria de Esportes: Edson 

Secretaria de Cultura: Luis Cláudio Souza 

 

 

A Secretaria do Trabalho ainda não chegou, ligou que está caminho. 

 

Pe. Jaime passa a palavra para a Juíza Dra. Dora. 

 

Esta aberta  a sessão do Tribunal Popular, a importância de um espaço neutro para que 

isso seja feito,  

“ Declaro aberto este tribunal”  

1ª testemunha: José Max ( esporte, recreação e lazer) 

18 anos, não pratica esportes ,”  por que tudo é longe” . 

JUIZA: Tem amigos que gostariam de uma quadra? 

José: Jogamos bastante futebol, a maioria pratica esporte em lugares longe. 

Tem espaço? 

José: Não vejo espaço, as pessoas falam tem , mas não vejo, e tudo mal cuidado, a 

maioria das vezes é no meio da rua. 

JUIZA: Para as cçs pequenas? 

José: Que eu vejo não. 

Para assistir filmes, teatros, reunir? 

José:Não existe 

 

 

Edson: “ Infelizmente , temos que reconhecer, a Sec dos Esportes não tem nenhum 

espaço na região do Jd. Ângela”  

Todos são do Jd. São Luis , o representante gostaria dos endereços dos espaços para que 

possa encaminhar proposta para resolver esta situação; 

 

Fabio: Existe alguma viatura  GCM para resguardar esses espaços? 

José: Eles passam, mas não permanecem. 

“ Muitos vão fumar um baseado”, as pessoas não querem ficar nesses lugares. 
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Fabio: O que vc acha que está faltando, para essa quadras funcionarem ? 

José: Acha que falta material de esportes, pois as pessoas não tem condições de arcar 

com esses materiais. 

 

JUIZA:Gostaria de saber se existe alguma praça, para namorar, tomar um sorvete, etc...? 

 

PLATEIA: ri da pergunta da Juíza  

 

2ª testemunha: Alex Sandro Monteiro ( cultura) , 27 anos trabalha com o pai  e tem um 

grupo de teatro. 

A única casa de cultura existente fica no distrito do Jd. Sao Luiz 

 

Juíza: E importante um espaço que tenha materiais, não so o espaço? 

 

Alex: A piraporinha é assim, existe o espaço e não os materiais. 

 

3ª testemunha: Silene Amorim dos Santos ( Educação- CEI), educadora do Centro de 

Direitos Humanos e Educação Popular de Campo Limpo Fazendo um trabalho com 

creches, a carência da região é a demanda por creches, sabemos da lei que obriga a 

cadastrar as crianças,16% da cçs estão em creche na região. 

O cadastro da Secretaria consta 294 cçs em fila de espera os dados estão discrepantes. 

Existe falta de conhecimento da família de pleitear a vaga, com isso a cça fica cuidada 

por parentes ou por outras crianças, percebemos que este é um grande problema. 

“ Precisamos de uma grande ação para que essa demanda apareça”. 

 

Juíza: Como é numero de alunos hoje? 

 

Silene: E estou focada na creche, mas sabemos que as salas de aula tem por volta de 40 

a 45 alunos, mas não posso afirmar. 

 

Secretaria da Educação: A demanda do serviço publico é errônea, pois existe uma 

demanda que não é manifestada, e diante desta demanda que trabalhamos. 

Evidente que as demandas não batem, o que existe é a demanda potencial.O grande 

desafio é aproximar o máximo com equipamento com a população. 
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Primariamente as creches eram da assistência, é hipócrita dizer que os dados estão 

concisos. 

 

4ªtestemunha: Mariana( Trabalho) 20 anos, educadora  na Sociedade Santos Mártires 

 

Juiza: O Jardim Ângela dá condições para o jovem, profissionalização? 

 

Mariana: Temos uma população enorme, porém se formos contar temos nos núcleos da 

região 200 vagas para todos os jovens do distrito. Vemos que os jovens estão ficando 

estagnados, que gera todo esse ciclo de violência. 

 

Juíza: O jovem do Jd. Ângela após o ensino médio, não existe nada para o jovem:? 

 

Mariana: Temos 1 FATEC, que tem por volta de 180 vagas, além das poucas vagas o 

nível do ensino da região não permite que ele consiga passar no vestibular. 

O jovem necessita dessa oportunidade de começar, de ter uma oportunidade. 

 

Fabio: Gostaria que a Mariana falasse  da sua experiência de educanda a educadora. 

 

Mariana: Iniciei cursos na SSM com 14 anos e tive a oportunidade, mas vendo que 

outros jovens  que não tiveram essa mesma oportunidade.Quando jovem está perdido no 

mundo, fica sem perspectiva. 

 

Juíza: Você é uma prova concreta, de esse tipo de ação dá certo? 

O que é necessário é ampliar. 

 

Fabio: Desses que estudaram na escola com você,  são  o que aconteceu com eles? 

 

Mariana: Muitos morreram, meninas grávidas, outros estão por aí, trabalhando de 

segunda a segunda. 

 

JUÍZA: VC acha que se houvesse uma educação de qualidade, teria tido um bom 

caminho? 
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Mariana: “ Funcionaria se tivéssemos os direitos básicos, precisamos de um conjunto, 

temos que ser contemplado minimamente. Desde  pequeno não tem um 

acompanhamento adequado” . 

Que formação está sendo dada a esse jovem? 

Juíza: O jardim Ângela quer defender o direito a educação, cultura e lazer, passa a 

palavra para o Dr. Fabio. 

 

FABIO: BOM DIA A TODOS 

É UM PRAZER ESTAR AQUI, ESTAR AQUI COM O PROFESSOR ROSSINI E 

DANTAS AOS REPRESENTANTES DO PODER PUBLICO E A TODOS QUE 

ESTAMOS AQUI 

 

NASCI AQUI NO JARDIM ANGELA, TENHO 28 ANOS, INICIEI MINHA VIDA 

PROFISSIONAL COM PE JAIME E EDUARDO. 

ESTAMOS AQUI COM 4 PONTOS ESSENCIAIS, PARA QUE O JARDIM 

ANGELA POSSA MELHORAR. 

 

POLITICAS PUBLICAS  

 

300MIL HABITANTES 

NÚMERO DE JOVENS: 587.000  

7 a 19 anos 75.000 de 20 a 49 150.000 

 

Artigo 4 do ECA, o mesmo 227 da CF. 

 

CULTURA 

 

 

Comparativo entre sub- prefeitura  m boi 600.00 habitantes  e sub- prefeitura  lapa( 

480.000) habitantes 

 

Lapa 10 cinemas, 9 teatros, 4 centro culturais, 3 museus 

M boi 4 cinemas  ,    3 teatro , 0  museus, tudo dentro do distrito São Luiz , nada no 

Distrito do Jd ângela. 
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No Jardim Ângela não existe nenhuma biblioteca, existem bibliotecas comunitárias. Em 

vários locais do distrito. 

 

ESPORTE E LAZER 

 

Temos alguns campos e espaços: Muitas delas sem utilização, não há uma quadra feita 

dignamente. “ ou seja não temos nada”  

As ruas de lazer que constam na sub prefeitura ‘ não existem”  

Não existe subsidio para a rua de lazer funcionar. 

 

 

Dado: Em Itapecerica da Serra com a população equivalente existe um ginásio poli 

esportivo . 

 

TRABALHO 

 

FABIO :Faço das palavras da Mariana as minhas palavras 

 

EDUCAÇÃO 

 

Excesso de alunos em sala de aula 

 

33 escolas municipais 

Com 75.000 mil jovens 

40.000 desses jovens ou não estão estudando ou estão fora da região. 

 

Segundo legislação vigente prevê pequenos grupos de alunos ( 35 alunos, LDB)  

 

Lei 9.394/96 Município encarregar-se do ensino infantil até ensino fundamental 

 

CEI 

 

40 CRECHES , 29 SÃO INDIRETAS  
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11 SÃO DIRETAS  

Quanto às indiretas recebem valor inferior as creches diretas, COM COBRANÇA 

MAIOR. 

Demanda : 1820 cças cadastradas no Conselho Tutelar , a demanda do CT é maior do 

que a demanda On line da Secretaria da Educação. 

 

PEDIDOS:  

 

EDUCAÇÃO 

 

Sala de aulas com no máximo 30 alunos em 2008 e após isso 25 alunos 

Fim do turno intermediário ( 11 às 15hs)  

Assegurar atendimento integral de 0 a 6 anos e 11 meses e que até 2008 a demanda seja 

efetivada. 

Até 2010 nenhuma cça fique fora da escola. 

 

CULTURA   

Uma casa de Cultura no Distrito do Jd. Ângela até o segundo semestre de 2008 e 

regulamentação de todas as casas de Cultura da cidade de São Paulo que não existe. 

 

 

TRABALHO 

Implementar cursos profissionalizante com duração mínima de 2 anos, até 2008, 30% 

da demanda e 100% demanda em 2009. 

Todos os cursos tenham bolsa. 

Implementar Centro do Trabalhador em 2008. 

 

ESPORTE, LAZER E RECREAÇÃO 

 

Fazer parceria com a secretaria para que as quadras das escolas municipais sejam 

abertas e utilizadas correntamente no finais de semana 

 

Construção de 10 CDM, 5 em 2008 e o restante em 2009, com profissionais 

qualificados. 
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Secretaria faça parcerias com os clubes ociosas da região, clubes que faliram e nada se 

faz com o espaços.A comunidade pede que isso seja efetivado são 8 clubes. 

Revitalização de todas as quadras e espaços da região; 

Segurança para que possam ser utilizadas. 

 

Fabio: Caso os nossos pedidos não sejam vistos, entrego minuta da Ação Civil Publica, 

entregue a Juíza. 

Entregue todos os convites protocolados das secretarias. 

 

Carminha: Quer saber os espaços, para o esporte tomar as providências. 

 

Rossini: ressalta que isso é um compromisso. 

 

 

Carminha ; A legislação fala de um trabalho integral e integrado. Temos que ter um  

olhar num contexto histórico. 

No município, não temos uma coordenadoria de educação na sub- prefeitura  m boi 

mirim , não temos dados suficientes para revelar a verdadeira demanda. 

Vai deixar os dados com base em março, pois o senso sempre é de março, a demanda 

não é pequena, é maior do que foi colocado. 

 

0-3(  7504 crianças)  

4-6 ( 5975 crianças )  

 

O que consta nos registro são 35 alunos, Carminha solicita o nome das escolas para 

que seja verificados, onde há maior número é no EJA. 

“ Temos uma batalha, colocar uma população pobre dentro da escola publica”  

“ Vcs são atores desta consquista”  

O número não é ideal, mas estamos avançando, não podemos afirmar que vamos 

acabar com o turno intermediário em 2008, 

Isso precisa de muito esclarecimento da comunidade. 

Existem profissionais da educação que não querem acabar com esse turno, 

garantimos  para janeiro de 2009. 
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Estão em obras 2 CEUS, seriam 3 CEUS, uma das áreas foi totalmente ocupada , 

2008 ( Vila do Sol e Guarapiranga)  

Será um grande impacto para acontecer a ação integrada. 

Isso não aconteceu nada solto, é fruto de gde discussão . 

 

 

Edson ( Esporte, Lazer e Recreação) . Necessita dos endereços dos equipamento para 

fazer uma ação em conjunto. 

Exemplo: Cidade Tiradentes foi construída uma Vila Olímpica 

Criação da Rua de Lazer; Inicia pela própria rua, abaixo assinado com 70 % de 

assinatura e enviado a sub para a analise, com isso a séc de esportes fornece o material. 

 

Platéia: Cidadã fala que sua rua é de lazer e não é respeitada. 

 

Cidadã: “ A rua é fechada para fazer racha “  

“ A policia vai dá uma assustadinha e vai embora. “  

 

Pensamento da Secretaria de Esporte: Não acreditamos que a policia esteja presente 

todo o momento para que a rua  de lazer possa acontecer.O cidadão tem que ser 

protagonista desta historia. 

 

Quanto ao Jardim  Ângela, tomar alguns cuidados ,Itapecirica com Jd. Ângela não pode 

ser comparado. 

 

Cidadão: Fala que a população é equivalente. 

 

Edson : A cidade não tem um a política de Esportes, estamos lutando para que isso seja 

criado. 

Todos os equipamentos de Esportes da cidade foram construídos na década de 70. 

Muitos desses estão totalmente abandonados e destruídos. 

Terão de haver reformas, mais ou menos 50 cdms e os clubes da cidade entrando com 

reforma e entrando com a política de esportes. Clube Escola que é muito simples, o 

jovem e a criança no horário inverso a escola fazer atividades esportiva. 

Nesses clubes temos: tele centros, área de leitura, oficinas. 
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A idéia continua sendo criar a política de Esportes. Colocar profissionais para tal. 

Quanto a abrir as escolas a colega da educação poderia falar melhor. 

 

Carminha: Na rede municipal existe portaria que permite abertura de todas as escolas 

abrirem no final de semana. Carminha não lembra o numero da portaria ficou de passar.  

Não houve corte na abertura da escola, na questão operacional não havia condição para 

tal. 

 

Edson: Precisamos saber se há espaço para 10 CDM, necessita de abaixo assinado da 

população. “Não posso assumir esse compromisso hoje” . Luis Cláudio passará as 

informações ao Secretário de Esportes. 

O abaixo assinado tem que ser com os moradores do entorno do local para o CDM. 

Parceria dos clubes privados, necessita dos endereços para os contatos. 

Aconteceu a virada esportiva com os clubes no entorno da represa. 

Edson   quer os endereços das quadras. 

“Se a população ocupar os espaços acabará afastando os maus elementos do local”  

 

Luis ( Cultura) – Casa de Cultura, tem de haver pedido da sub  a séc de cultura , está em 

andamento entre sub e séc de cultura. 

Em novembro implantará Pólo de Desenvolvimento ( 2 pólos- Cidade Ipava e Jd. São 

Luis) verba de 19 mil Reais, ações culturais na região.  

Para 2008, proposta de 4 pólos, depende de aprovação da câmara. 

A lei das Casas de Cultura foi criada mas não regulamentada, não tem técnicos , isso 

depende de aprovação da câmara dos vereadores. 

 

Pe. Jaime: Somos nos distrito do Jardim Ângela uma grande cidade.Somos maiores do 

que muitas grandes cidades do Brasil. 

“ Quando se mata um jovem no Jardim Ângela, menos um para assaltar, quando se mata 

um jovem de classe média , acontece uma estardalhaço.”  

Portanto, nesses 12 do Fórum em Defesa Da Vida, “Temos chorado muito e mamado 

muito pouco.” 

As pessoas falam que não existe cidadania aqui no Jd. Ângela. 

Exemplos de Itapecerica, Embu, Taboão. 

“Somos e queremos a nossa cidadania”  
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As salas de aula ( Porphyrio da Paz 56 alunos em sala com 35 cadeiras) , ( Oliveira 

Viana, 47 alunos). 

Temos que reconhecer  99% das nossas crianças são especiais, por todas as situações 

vividas ( familiares e externas). 

Na área de Cultura: também não vemos nada, temos que ter algo no eixo         M Boi 

Mirim; temos que valorizar nossa cultura.As pessoas estão cansadas de abaixo 

assinados, e sempre para o ano que vem.Queremos dia e data. 

Sabemos a importância dos 2 CÉUS, e o terceiro é uma pena que por descuido das 

autoridades perdemos. 

 Em 2002 o orçamento do Teatro Municipal era maior do que o orçamento da época da 

Adm Regional de Campo Limpo. Temos que mudar isso e exigir na justiça. 

“Temos que fazer a lei, chega de dois pesos e duas medidas.” 

“ Alguém da periferia vale tanto quanto alguém das áreas nobres “  

 

Dr. Dantas: Podemos encaminhar algumas questões: 

“ Muita coisa não pode esperar”  

Proposta de encaminhamento: Marcar data para levar material que as secretarias estão 

solicitando. 

Outra situação emergencial são essas ruas de lazer dominadas por Traficantes, 

encaminhar a PM e GCM e ao MP. Para que sejam tomadas providencias imediantas, 

próxima semana se possível. 

 

Pe.Jaime: Algumas dessas proposta já haviam sido encaminhadas as secretarias antes do 

Tribunal Popular. 

Gostaria de solicitar a Sra. Juíza que colocasse datas para que as ações dêem inicio. 

Prazo de 30 dias com retorno. 

 

Dr. Rossini : Estamos aprendendo, a população estar aprendendo a usas ação civil 

publica. 

Esse mês é razoável, nos já temos uma comissão de acompanhamentos. 

O poder público é réu . A secretaria do Trabalho não veio e precisa saber do que 

aconteceu.A minuta está aqui, em nome não do MP mas da SSM. 

Esse tribunal tem um desejo, cada pessoa aqui representa um determinado local do 

Jardim Ângela, representam um a comunidade forte, digna 
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A comunidade local não quer só pagar  tributos. 

Senhores do Poder Publico, vamos fazer tudo para que essa Ação Civil Pública seja 

feita pela população. 

 

 

JUIZA: “ Vou me fazer voz aos senhores que já julgaram”  

Tem alguém se omitindo, esse alguém e o poder publico 

A população também tem sua obrigação de lutar pelos seus direitos. 

O município com o seu papel de provedor encerre o turno da fome                             ( 

intermediário) e crie mais  CEIs. 

Quanto a Casa de Cultura, enquanto não estar pronta utilizar os espaços existentes na 

comunidade para realizar momentos culturais. 

“Não acredito que um jovem que tenha um espaço para cultura, tenha tempo para fumar 

um baseado”  

Ter os representantes de enviar os pedidos aos Secretários e obrigando o poder público a 

responder à comunidade com respostas e prazos. 

 

AJUÍZA AGRADECE A OPORTUNIDADE DE ESTAR AQUI E DE PARTICIPAR 

DESTE MOMENTO. 

 

 

 

 

RERESENTANTES DA SECRETARIAS:  

 

Secretaria Municipal  do Trabalho: AUSENTE 

 

 

Secretaria Municipal de Educação( Sra. Maria Carmem da Silva)  

 

 

Secretaria Municipal de Cultura / Sub prefeitura de M’ Boi Mirim ( Luis Cláudio  

de Souza)  

 



 14 

 

Secretaria Municipal de Esporte,Lazer e Recreação ( Edson Moraes Bueno)  

 

 

 

TESTEMUNHAS:  

 

Silene Amorim Monteiro 

 

Mariana de Brito  

 

Alex Sandro Monteiro  

 

José Max da Cruz Pereira  

 

 

 

 

PROMOTORES/ ACUSAÇÃO  

 

Dr. Ângelo Rossini 

 

Dr. Ivandil Dantas 

 

Dr. Fabio Vicente de Souza 

 

Pe. Jaime Crowe 

 

 

JUIZA 

 

 

Dra. Dora Martins  
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Anexos 1: Lista de Presença. 

 

Anexos 2: Pedidos  

 

 

 

 

Esta ata foi redigida por mim  Juliana Leão dos Reis.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 


